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你们有祸了你们有祸了你们有祸了你们有祸了    

时间: 30 minutes 

 

有人说，无神论的最大原因是基督徒。那些嘴巴上承认耶稣是主，但是生活上看起来是拒绝耶稣的

人，让未信者难以接受。 

 

一一一一、、、、    注重外面的人注重外面的人注重外面的人注重外面的人    

路加福音路加福音路加福音路加福音    11 : 37 耶稣正说话的时候，有一个法利赛人请他吃饭，耶稣就进去坐席。 

11 : 38 这法利赛人看见耶稣饭前不先洗手就很诧异。 

11 : 39 主对他说：“如今你们法利赛人洗净杯盘的外面，你们里面却满了贪婪和邪恶。 

11 : 40 无知的人哪！造外面的，不也造了里面吗？ 

11 : 41 只要把杯盘里面的施舍给人，对你们来说一切就都洁净了。 

11 : 42 “但是你们法利赛人有祸了！因为你们将薄荷、芸香，和各样蔬菜献上十分之一，疏忽了

公义和爱神的事；这原是你们该做的—至于其他也不可忽略。 

11 : 43 你们法利赛人有祸了！因为你们喜爱会堂里的高位，又喜欢人们在街市上向你们问安。 

11 : 44 你们有祸了！因为你们如同不显露的坟墓，走在上面的人并不知道。” 

 

耶稣和一群人在一起吃饭，这些人当中有许多犹太人的宗教领袖。你们指的就是这些领袖。首先一

个法利赛人问了一个问题，为什么不洗手，因为当时有条例饭前要洗手表示洁净，是一种宗教礼仪。

这句话似乎没有不对，但耶稣藉着这个问题说出法利赛人的问题。这里说你们法利赛人有祸了，法

利赛人是当时的敬虔人，他们遵守许多的宗教礼仪，是众人效法的对象。耶稣最常用假冒为善来描

述这些人。假冒为善是甚么意思，就是外面很好看，里面很难看。基督徒常常变成这样的一个人。

为甚么我接到会友的电话，本来很生气的时候马上可以变得很和善。因为我们都很会粉饰。我们不

希望别人看见我们的不好。法利赛人非常注重细节。饭前洗手是洁净的礼仪，可是他们忽略了重要

的不是外面干净，而是里面干净。心干净了，外面自然而然会干净，心不干净，外面再干净也是脏

的。这些法利赛人最大的问题就是只看重外面的，不看重里面的。他们注重洗手的仪式，却忽略掉

了人的需要，没有将杯盘里的施舍穷人。 

 

这些法利赛人的心有问题从哪里看得出来呢？ 

1. 第一个祸端是没有行公义，好怜悯。奉献十分之一是正确的，但是如果因为你奉献十分之一，

就觉得自己做的很多了，那你就错了。奉献十分之一是应该的，但也是最基本的。就好像我

们给孩子吃饱是应该的，但是只喂饱他就不对了。如果我们只注重这些，却忘记了公义和爱，
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对不对的事不质疑，对需要的人不帮助，我们就只有表面的敬虔。 

2. 第二个祸端是喜爱别人的注意。做领袖的很容易让人注意，因为你常常需要做台前的工作。

有些领袖很喜欢人们仰望他，也喜欢在街上大家都认识他。也就是大家注意到他，都觉得他

是最重要的。可是我们更重要的是神怎么看我们，不是人怎么看我们。所以从以前我养成了

一个习惯，就是每次有人说我讲道讲的好，我告诉自己这是神做的，不是我做的。可是总会

有一些时候，你会觉得自己很了不起，因为我们或多或少都有一个小法利赛人在里面。 

3. 第三个祸端是带人进入坟墓。耶稣说这些人如同不显露的坟墓走在上面的人不知道。一个假

冒为善的人，教出来的很可能是一群假冒为善的人。罪是有影响力的，这些人自己以为走的

是正路，其实是带人走歪路。坟墓是不洁净的，所以走在上面的人也不洁净，可是因为坟墓

不显露，所以人们以为是洁净的。这些法利赛人自以为很好，也让人觉得这样很好，所以就

将不干净的心传染了给其他的人。这个道理很简单。如果一位只看重教会的服事，就不会在

平常时帮助穷人，或是做义工，所以带出来的人，也只看重教会的服事。如果我喜欢别人拍

马屁，我带出来的人也喜欢被拍马屁，教会就变成很臭的地方，而没有真实的敬虔和谦卑。 

 

感谢主，我很光荣的说，这次我的腰痛，让我看见我们教会是充满爱的地方。有一位姐妹，两次造

访，一次给我麝香喷剂，一次拿远红外灯给我。一个弟兄，拿了云南白药给我吃。一个姐妹，拿了

麝香贴剂给我。一位姐妹，带了一只鸡给我们家有中餐，还拿了外用治扭伤的药物给我。有人陪我

去看跌打。有人打电话来关心，有人接我的女儿去住一晚所以师母不会太累，还可以好好的照顾我。

有许多人为我祷告。我告诉各位，所有的药无论吃的贴的照的我都用了，师母说，那如果好了你怎

么知道用哪一种好，我告诉师母，让我好的是弟兄姐妹的爱心。我想要告诉大家，做你们的牧师真

的很幸福。这是一个幸福的教会。可是耶稣的警告对我们仍然有效，因为我们心中仍然有一个小的

假冒为善的自己，我们仍然要常常提醒自己，里面比外面重要。 

 

二二二二、、、、    阻挡真理的人阻挡真理的人阻挡真理的人阻挡真理的人 

11 : 45 律法师中有一个回答耶稣，说：“老师，你这样说也把我们侮辱了。” 

11 : 46 耶稣说：“你们律法师也有祸了！因为你们把难挑的担子放在别人身上，自己却不肯动一

个指头去减轻这些担子。 

11 : 47 你们有祸了！因为你们建造先知的坟墓，那些先知正是你们的祖宗所杀的。 

11 : 48 可见你们祖宗所做的事，你们是证人，你们也赞同，因为他们杀了先知，你们建造先知的

坟墓。 

11 : 49 所以，神的智慧也曾说：‘我要差遣先知和使徒到他们那里去，有的他们要残杀，有的他
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们要迫害’， 

11 : 50 为使创世以来所流众先知的血的罪都归在这世代的人身上， 

11 : 51 就是从亚伯的血起，直到被杀在祭坛和圣所中间的撒迦利亚的血为止。是的，我告诉你们，

这都要向这世代的人追讨。 

11 : 52 你们律法师有祸了！因为你们把知识的钥匙夺了去，自己不进去，要进去的人，你们也阻

挡他们。” 

11 : 53 耶稣从那里出来，文士和法利赛人就开始极力地催逼他，盘问他许多事， 

11 : 54 伺机要抓他的话柄。 

 

在耶稣警告这些法利赛人的时候，这个时候。11 : 45 律法师中有一个回答耶稣，说：“老师，你

这样说也把我们侮辱了。”律法师像是现在的神学家，专门研究当时以色列人的宗教法。如果你对

如何遵行神的律法有疑问，找他们就对了。有一个律法家对耶稣说，老师，你把我们也骂进去了。

律法师加法利赛人，在当时几乎等同以色列人的宗教传统，律法师解释律法，帮助法利赛人了解如

何行，所以耶稣责骂法利赛人，这些律法师也脱不了关系。他以为耶稣不敢公开的，一次性的得罪

以色列人宗教团体内很有势力的两批人。他这样问的时候，代表他不觉得自己做错，不需要悔改。

于是他引火上身，耶稣现在将矛头指着他。 

 

律法师们也有三个祸端： 

1. 第一个祸端是将重担加在人的身上，却不帮助人释放。有位解经家说，“律法师们在原来的

律法上加上了无数条人可以得罪神的方法，但是却不告诉人如何讨神喜悦。”他们把神变成

一个冷酷的，看重教条多于人的需要的神。他们教人要遵守已经太难遵守的律法，却没有教

人如何放下过去的错处。于是，人们不断的被控告，成为了一种重担，信神成为辛苦，而不

是让人满足喜乐的事。在现在的教会也会有这种情况，你可能会批评人没有每天读圣经，但

是你又不肯陪他读经；你可能会怪人没有祷告，但是你自己却不为他的没有祷告祷告。你告

诉他这样做不对，但却没有陪他到神面前来求赦罪。我们是否也有一个小律法师在心中，不

断的控告我们周围的人？每个人在你的眼中，是否都是充满缺点，还是你能够常常看到他们

可爱的地方？你批评的多，还是鼓励的多？ 

2. 第二个祸端是他们不听从神差来的先知，和如今的耶稣。我们知道，当以色列人悖逆的时候，

神会差他的传话筒，也就是先知，来传达他的旨意。耶稣警告他们这些祸患，但是他们却仍

然不听从，仍然残杀和迫害耶稣和他的跟随者。 

3. 第三个祸端是曲解圣经，也不让人按正意解释。解释教导圣经是他们的责任，所以这对他们
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是最大的指责。和法利赛人一样，耶稣要粉碎他们的骄傲。法利赛人的骄傲，在于他们的行

为，耶稣却说他们的行为带人进入死亡。律法师的骄傲，在于他们的知识，耶稣说，他们的

知识让人进不了天国。这些都是严厉的指控，针对你的骄傲下手。我们也要特别小心，常常

我们最骄傲的地方也是我们最让自己和他人跌到的地方。 

 

三三三三、、、、    关系关系关系关系 VSVSVSVS 宗教宗教宗教宗教    

 

所以，甚么样的人有祸了？本来应该是敬虔度日的，却假冒为善的人有祸了。本来应该带人来到神

的面前，让人领受神的恩典，却成为阻挡真理的人，有祸了。 

 

那么应该如何躲避这些祸患？首先就是要悔改。知道自己的骄傲在那里，愿意靠神来对付自己的骄

傲。然后要从规条导向变成关系导向。耶稣曾说，最大的诫命就是尽力爱神，其次是爱邻如己。所

以，最大的诫命是我们和神的关系，其次则是我们和他人的关系。 

 

1. 当我们假冒为善的时候，我们和神和人没有好关系。因为我们在神和人面前说谎。耶稣紧接着

这些话后：12 : 1 这时，有几万人聚集，甚至彼此践踏。耶稣就先对门徒说：“你们要防备法

利赛人的酵，就是假冒为善。12 : 2 掩盖的事没有不显露出来的，隐藏的事也没有不被人知道

的。12 : 3 因此，你们在暗中所说的，将要在明处被人听见；在密室附耳所说的，将要在屋顶上

被人宣扬。” 

要和神和人有好关系，不能有太多的秘密。有的时候我们要学习敞开自己。当然，有句话说，爱就

是接受他人给你的伤害，敞开自己是要冒险的。因为你不知道别人怎么看你。但是真正能够在神和

人面前敞开自己的人，让神来掌管，在他里面就没有虚假，里外合一。虽然冒着风险，但是能够得

着别人的信任，一个愿意敞开自己的人，别人也会愿意向他敞开。一个愿意向神敞开自己的人，一

定能和神更深的关系。和一个人有好关系，代表这个人知道你很深，知道你的过去，现在，还有你

不为他人知的部分。和神有好关系，就要和神之间没有秘密。不用华丽的外在粉饰我们心中的不安。 

 

2． 当我们死守许多条例的时候，我们和神和人没有好关系。我们变成法规部长，没有容许错误的

可能，失去了宽容的心。关系导向的做法是，鼓励多于批评，恩典多于罪恶感。是的，神的律法轻

慢不得，但是没有罪是耶稣不能赦免的，我们只要来到他面前得怜恤。所以，下次弟兄姐妹有错，

先为他祷告，然后带他来神的面前，多鼓励，少批评，相信你不会成为一个头脑很大，却让人跌到

的律法师。 
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我们一同来祷告。 

 


